

El Castellano

Redacción y Administración: Balthazar, 12

Teléfono 1706 - Apartado 95

SUSCRIPCIONES

En la capital 2'00 al mes

Fuera de la capital Trimestre 10 pto.
Semestre 18
Año . . . 80

Parte oficial de Guerra

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 19 de septiembre de 1938. III Año Triunfal.

Fuerzas rojas han atacado hoy algunas de nuestras posiciones de los sectores de Villafranca de Córdoba y Villa del Río, habiendo sido totalmente rechazadas y dejando delante de nuestras líneas gran número de bajas.

Asimismo han sido rechazados con elevadísimas pérdidas para el enemigo los ataques que ha efectuado contra algunas posiciones avanzadas del Alto del Buitre y de la Muela de Sarrión

En el sector del Ebro han sido desalojados los rojos de varias líneas de trincheras y de posiciones importantes, en las que han abandonado numerosos muertos.

Actividad de la aviación — Ayer fueron bombardeados los objetivos militares de los puertos de Tarragona, Alicante y Mahón

Salamanca, 19 de septiembre de 1938. — De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

El problema de Checoslovaquia

Manifestación de los sudete-alemanes.—Praga deberá responder en el término de 24 horas.—Una gran victoria material y moral de Alemania.

Praga deberá responder en el término de 24 horas

Londres.—Se afirma que el Gobierno de Praga ha sido invitado en forma amistosa a contestar en el plazo de 24 horas a un requerimiento urgente que le han hecho ayer mañana los representantes diplomáticos de la Gran Bretaña, y de Francia con respecto a la decisión de Londres.

El plazo de 24 horas ha sido fijado con el fin de no retrasar la salida de Chamberlain para Alemania con objeto de reanudar sus conversaciones con Hitler.—Stefani.

Una manifestación de los sudete-alemanes

Dresde.—El lunes por la noche se llevó a cabo en esta capital una gran manifestación de los sudete-alemanes refugiados en el territorio del Reich.

El diputado sudeto-alemán, Sebekowski, saludado por las aclamaciones entusiastas de muchos miles de personas asistentes pronunció una alocución dirigiéndose a los camaradas sudeto-alemanes, a los cuales recomendó el «ser perseverantes». La hora de la libertad está próxima y la esclavitud no durará ya mucho tiempo.

El orador describió seguidamente el desarrollo de la situación en Checoslovaquia, subrayando que los checos nunca han querido llegar a un entendimiento con los sudeto-alemanes, pues, en efecto, ni Stalin ni Benesch desean llegar a una situación basada en la justicia. Los alemanes sudetes reclaman paz y paz mientras que Benesch prefiere discutir nada más con aquellos que pasan hambre.

El 14 de septiembre de 1938, todavía Conrad Henlein estaba dispuesto en el momento de haberse restablecido una situación normal en el país sudete, a negociar con el Gobierno de Praga para realizar sobre la base del derecho de la auto-determinación de los pueblos una situación pacífica. La respuesta checa fué en la noche del 14 de septiembre el bombardeo del local principal del partido sudeto-alemán. Se nos ha oprimido y maltratado—exclamó el orador—se nos ha llevado a las prisiones dejándonos pasar hambre, se nos ha perseguido como a perros. Nosotros, sin embargo, ya no pedimos compasión a nadie, pues no existe mayor ventura y alegría que la nuestra: «Regresamos al Reich».

A continuación tomó la palabra el diputado sudeto-alemán, Sandner, quien declaró que el pueblo checo, al atribuirse el derecho injustificado de dominar, ha querido establecer por la fuerza un Estado checo nacional, impidiendo toda posibilidad de entendimiento. Contra toda ley y en desacuerdo con la Constitución, se nos ha privado de nuestra organización política, el instrumento pacífico de nuestra lucha por medio de la cual queremos reconquistar nuestro derecho. Nosotros hemos creado un nuevo organismo: El «Cuerpo de voluntarios sudeto-alemanes». Por intermedio de este Cuerpo, demostraremos al Gobierno checo que nos trata de desertores ante la opinión mundial, que estamos dispuestos a defender nuestro derecho, aunque hemos evitado dejarnos asesinar por los checos en nuestra central de Eger. Demostraremos, además, que somos capacitados hoy en día para seguir luchando por nuestro derecho en el mismo terreno de nuestra patria y con el arma en la mano. Nos han obligado a tomar la ruta de la ilegalidad y estamos decididos a perseguir nuestro objetivo por este camino.

La manifestación terminó con una protesta unánime contra el terrorismo checo y por las aclamaciones de fidelidad hacia Alemania y el Führer.—D.N.B.

Carta blanca a Chamberlain

Londres.—El Consejo de ministros duró desde las 11 hasta las 13. Mientras se celebraba la reunión, Runciman ha llegado con Chamberlain y ha salido inmediatamente.

No se ha facilitado ninguna nota de trabajo. Únicamente se sabe que se ha dado carta blanca a Chamberlain para

manes en los que haya mayoría de población alemana.

Con respecto a las demás nacionalidades, existe un criterio cantonal asegurando el Gobierno británico al territorio checoslovaco que quedare después de estas reformas todo género de garantías.

También se asegura que se exigirá al Gobierno de Praga que obre con la mayor moderación, no opinándose a la labor de paz por la que se está trabajando.

Una gran victoria alemana

París.—Doriot declara en la «Liberté», que Alemania ha obtenido por medios pacíficos, una gran victoria material y moral. Las conversaciones de Londres, dan prueba de que Checoslovaquia no puede seguir existiendo con sus fronteras actuales. Ella ha perdido su valor como aliada de Francia y de los soviets. La gran mayoría del pueblo francés, con excepción de los comunistas y de sus partidarios, adoptará la actitud de sus Ministros, pronunciándose en contra de la guerra.—D.N.B.

El ministro checoslovaco, con lágrimas en los ojos

Londres.—Todos los periódicos del lunes por la noche, subrayan el hecho de que el Gabinete francés ha adoptado el plan británico por unanimidad. El Ministro checoslovaco en París, según estos mismos periódicos, ha salido del Quai d'Orsay, con lágrimas en los ojos.

«Evening Standard» declara: Benesch se encontraba sólo frente a un adversario terrible, sin poder contar con la ayuda extranjera, siendo también la de los soviets más que problemática. Una decisión podrá ser difícil para Benesch, pero ésta no se dejará esperar.—D.N.B.

Horas de optimismo

París.—En los círculos bien informados se declaraba anoche, que los Ministros de Inglaterra y de Francia en Praga, habían emprendido una gestión por la tarde cerca de Benesch, para informarle del resultado de las conversaciones en Londres. En los mismos círculos franceses, se subraya que las declaraciones hechas por los dos Ministros, no han causado en absoluto mala impresión. El hecho de que el Gobierno inglés se haya declarado de acuerdo garantizando en unión de varios otros Estados, el futuro Estado checoslovaco, ha causado buena impresión en la capital francesa. En París se observa en los círculos competentes, mucho más optimismo, aunque nadie se abandona a un optimismo exagerado. Se espera en particular, que el Gobierno de Praga se dará cuenta de que en vista de las circunstancias actuales, no es posible otra solución.—D.N.B.

Los rusos, en acción

Budapest.—El periódico «Esz Ujsag», comunica de Balassagyarmat, que durante la pasada noche, una patrulla compuesta de cinco alemanes sudetes, cuatro eslovacos y tres húngaros, se ha refugiado en territorio húngaro con todo el equipo militar. Los miembros de la patrulla se presentaron inmediatamente en el puesto de guardia de fronteras más próximo, declarando que desde el lado checoslovaco y a lo largo de la frontera húngara, aseguran la defensa de la frontera, destacamentos ruso-soviéticos, mandados por oficiales del Ejército de la URSS. Los ruso-soviéticos, tratan con toda brutalidad a los soldados que pertenecen a las minorías étnicas. También nos permiten el tráfico entre Checoslovaquia y Hungría, así como con los demás países limitrofes.—D.N.B.

Chamberlain pide hora a Hitler

Londres.—«Press Association», presume que el Presidente del Consejo británico, Chamberlain, envió anoche, después de la sesión del Gabinete, un telegrama al Führer en Berchtesgaden, preguntándole cuando le concedería otra entrevista. Chamberlain partirá tan pronto como haya obtenido una respuesta. El mismo periódico cree saber que la entrevista tendrá lugar el miércoles y el corresponsal diplomático considera como probable que el Parlamento no se reunirá antes de la semana próxima. En caso de que el Gabinete se reúna mañana, examinará el punto de vista de Checoslovaquia frente al plan anglo-francés. En caso contrario, examinarán la respuesta del Gobierno que siga llevando a cabo las negociaciones con Hitler.

Se asegura que el primer ministro

se trasladará a Godesbeg el miércoles a las seis de la mañana.

Los ministros han aprobado las conclusiones de las conferencias intergubernamentales de anteaño.

El Parlamento será convocado seguramente para el martes, 27, y así se podrá dar cuenta en él de lo tratado en las dos entrevistas entre Chamberlain y Adolf Hitler.

Parece ser que algunos territorios sudetes pasarán a Alemania

Londres.—Se cree en los centros diplomáticos que, después de haberse aprobado las negociaciones franco-británicas, como consecuencia del viaje de Chamberlain a Berchtesgaden, el nuevo viaje de primer ministro británico no ofrece ya duda alguna.

Asimismo se dice que en el desarrollo de estas reuniones ministeriales se ha llegado a la conclusión de que es innegable la reintegración a Alemania de aquellos territorios sudetes alemanes, los cuatro miembros del Consejo privado del Gabinete, es decir, el Presidente del Consejo, el Ministro de Negocios Extranjeros, el Canciller del Ejército y el Ministro del Interior.

En ciertos círculos ya no se pone más en duda que el plan anglo-francés, prevé la cesión del territorio sudete alemán a Alemania y sin plebiscito. Esto significaría probablemente también el cese automático del pacto franco-checo.—D.N.B.

Benes está bien dispuesto, pero...

Londres.—Dica anoche la Agencia Central News que el presidente de Checoslovaquia Benes se muestra dispuesto a aprobar la propuesta franco-inglesa, pero que el Estado Mayor checoslovaco, que obedece ciegamente las órdenes de Moscú ha comunicado al presidente que no admite ni plebiscitos ni la separación de los territorios sudeto-alemanes.

También los eslovacos

Praga.—El club de diputados y senadores del partido popular eslovaco, ha celebrado una sesión común, lanzando un comunicado por el cual se reivindica la independencia del pueblo eslovaco y la realización del tratado de Pittsburgh.—D.N.B.

Preparando los incendios

Sebnitz (Sajonia).—Los refugiados sudeto-alemanes comunican que los comunistas preparan abiertamente incendios en los distritos de la frontera. La guardia roja, ayudada por la gendarmería checa, distribuye en todo el país, bidones de gasolina y virutas para prender fuego en un momento dado a los establecimientos alemanes. Los comunistas hacen también de guardas forestales.—D.N.B.

Los polacos no son menos

Kattowitz.—El Comité de lucha por los derechos de los polacos en Checoslovaquia, ha organizado una gran manifestación en Kattowitz, para protestar contra la opresión ejercida contra los polacos en Checoslovaquia y como en 1919, cuando Polonia estaba luchando con la Rusia soviética los checos ocuparon el territorio de Teschen, en Silesia, incorporando a su «Estado» doscientos mil polacos.

Los oradores manifestaron que había llegado la hora de la liberación. La única posible solución justa sería la entrega inmediata de la Silesia a Polonia.—D.N.B.

Comentarios de la Prensa alemana y polaca

Berlín.—La Prensa se ocupa, entre otras cosas, del acuerdo anglo-francés, en la cuestión checoslovaca y del discurso de Mussolini, la presión de Praga y el terror en la región de los sudetes.

«Deutsche Allgemeine Zeitung» escribe: «Alemania prestará a los alemanes sudetes la asistencia prometida por el Führer si la necesitan. Ello no va en contra con el deseo de que el acto de Chamberlain sea coronado con éxito. El éxito depende del tiempo

de acción y de una decisión rápida.»

«Nachtausgabe» subraya especialmente la réplica de «Prava Lidu» según la cual, el Gobierno quiere desencadenar la conflagración en toda Europa. Todo indica que los checos cumplen, en contra de las conversaciones entre las grandes potencias, las órdenes de Moscú, de llevar al mundo a una guerra.

En Londres y en París no se ha reconocido que un Estado checo, con el cual se pueda tratar, no existe ya.

«Berliner Tageblatt» habla de una política de catástrofes de Praga y añade que sería una locura ir a parar a una guerra europea por dar gusto al militarismo checo-bolchevique.

«Berliner Boersen Zeitung» subraya que toda la responsabilidad de la sangre vertida entre los alemanes sudetes recae sobre el Gobierno checo y Benesch. Un Estado como Checoslovaquia, ha perdido el derecho de pretender seguir existiendo.

El corresponsal berlinés del «Hamburger Fremdenblatt» hace resaltar que lo que sucede ahora es una carrera con el tiempo. Cada minuto perdido, asegura más la resistencia de los maquinadores de Praga. Cada minuto ganado, es de gran valor para la conservación de la paz, pues el peligro de una guerra civil es inminente.

El periódico indica que también en Polonia se forman comités de franco-tiradores para luchar por los derechos de los polacos en Checoslovaquia y la política exterior de los húngaros es llevada hacia un plebiscito, en Checoslovaquia. La corriente diplomática ahora se ha fijado en la antitesis de Praga y Europa.—D.N.B.

Varsavia.—La Prensa hace resaltar los cambios que ha sufrido la opinión europea con referencia a Checoslovaquia.

«Kurier Poranny» escribe especialmente:

«Los acontecimientos se suceden tan rápidamente, que Praga no se da cuenta de la evolución sufrida por la opinión occidental, pues la fórmula de un plebiscito, ya ha sido desechada. Todo tiene directamente a la descomposición de Checoslovaquia. La actitud de los centros gubernamentales inglés y francés es como sigue: El «statu quo» es insostenible y es cuestión de encontrar una forma susceptible de superar la resistencia de Praga. Es evidente que Inglaterra y Francia quieren, ante todo, evitar el ser arrastradas a un conflicto guerrero. Los ataques no van dirigidos contra Berlín, sino contra Praga y el aislamiento de Checoslovaquia es ya un hecho.»—D.N.B.

Hodza rechaza la idea del plebiscito

Praga.—El Presidente del Gobierno, Milan Hodza ha pronunciado un discurso por radio que ha sido retransmitido por todas las emisoras checas.

Ha afirmado que su Gobierno, consciente de la responsabilidad que contrae con el mundo frente a la actitud alemana no abandonará por ahora las leyes de excepción dictadas para mantener el orden y que está resuelto a que no se menoscabe la integridad nacional.

Rechazó formalmente la idea de un plebiscito, diciendo que no se harán en lo sucesivo nuevas concesiones, salvo a los eslovacos y los rusos de los Kárpates bajo ciertas garantías. Terminó diciendo que una encuesta de esta clase no sería ni procedente ni aceptable.

El Gobierno checo se ha vuelto a reunir esta mañana

Praga.—A las once de la mañana ha quedado de nuevo reunido el Gobierno checo en Consejo, bajo la presidencia de Benes.

Esta reunión es continuación de la de ayer que duró siete horas y terminó a primeras horas de la madrugada.

Se sabe que el Gobierno está estudiando la nota de contestación a las propuestas anglo-francesas.

El estado de guerra en Checoslovaquia

Praga.—El gobernador de Bohemia ha proclamado a partir de

Hay que dar la batalla a Rusia

Mussolini, el fundador del segundo Imperio Romano, ha hablado en Trieste. Todas las Cancillerías estuvieron pendientes de su palabra. No es amigo el Duce de vanas retóricas. Su verbo es tajante y preciso, sobrio y medular. Por eso pesan tanto sus opiniones en la balanza política europea.

Refiriéndose al espinoso problema de Checoslovaquia señaló que una solución pacífica es posible, pero si no fuera posible y el conflicto pareciera inevitable, hay que tener el valor de cargar con las responsabilidades y manifestar claramente una actitud, en pro o en contra de Praga. Esta es la verdad. Benito Mussolini la expresa con esa ruda franqueza en el peculiarísimo. Y lo hace precisamente cuando Europa vibra con una intensidad espiritual pocas veces conocida. En los trances difíciles, los problemas se resuelven como resuelve un cirujano el proceso gangrenoso en un enfermo: cortando por lo sano, cuando de obrar de otra suerte puede peligrar la vida del paciente. Este es el caso de Europa. La gangrena checoslovaca amenaza la salud del Continente, y es de sentido común que los pueblos interesados en su tranquilidad habrán de esforzarse por aislar el foco de infección, y mejor aún, y es lo que procede, en exterminarlo.

Ya apunta el Duce la posibilidad de un arreglo pacífico de la cuestión. Lo apuntó ya en su célebre carta a Runciman. Pero en el caso de que la cordialidad de Praga se oponga, sin su testarudez, a abrir el camino a una inteligencia eficaz y honradamente sentida para poner las cosas en su punto en lo referente al libre albedrío de las diferentes nacionalidades, que se agrupan bajo el dominio de Praga, entonces es menester arrostrar todas las consecuencias y manifestar si se está con Praga o contra Praga. Todo menos jugar con dos cartas, como los eternos aprovechados.

El Duce, llegado este caso, ya tiene

elegido partido. El de la razón y el de la justicia. ¿Lo habrán entendido así en París y Londres? Por las noticias que se reciben no parece que las negociaciones vayan por mal camino. Por lo pronto, Mussolini, refiriéndose Chamberlain en su discurso, de mensajero volante de la paz, de mensajero volante de la paz, de mensajero volante de la paz.

Si a este juicio añadimos las buenas impresiones que sus afines pacíficos han despertado, tanto en Alemania como en el resto del Continente, excepción hecha de Rusia no es aventurado pensar que la cuestión de Checoslovaquia pueda entrar en vías de solución, sin necesidad de terciar las armas, y sobre todo, alejando el peligro de una conflagración general que constituiría una verdadera catástrofe para todos.

Los únicos interesados en mantener la discordia son los soviets y los elementos turbios que Rusia maneja a su placer en determinadas democracias. Pues bien; como esos elementos son agentes del desorden y de la paz internacional urge, atarlos de corto, frenando esa política de locura de los Frentes Populares que no son otra cosa que frentes revolucionarios al servicio de Moscú. Ahora mismo, la Internacional Comunista arroja en sus ataques contra Chamberlain, por que parece dispuesto a chafar los planes del Komintern, sacando a la nave europea del escollo en que se encuentra metida.

Si los gobernantes democráticos hubieran estrechado a tiempo la mano de Hitler y Mussolini otra sería la situación del Continente. Lejos de ello se ha tenido a gala huir de ellos como de perros apesetados, y a la vista están los resultados de tan disparatada política. En una palabra: hay que dar la batalla a Rusia. Mientras esto no se haga, no habrá seguridad ni equilibrio europeo. Todo lo más que se habrá conseguido habrá sido echar una endeble laña a la desportillada vasija de las relaciones internacionales para volver a las andadas a las primeras de cambio...

mantiene adelantada en una hora más la llamada «hora de verano»; es decir, que la hora solar está adelantada en 120 minutos.

El próximo invierno, aseguran cuantos vienen de Cataluña, será terrible e irresistible para la población y ante la protesta de las gentes—protesta que por ahora se formula calladamente por temor al terror—el «gobierno» de Barcelona reacciona aumentando los fusilamientos y las torturas de la población civil.

Este «gobierno» no merece que se le llame ni se le considere «gobierno legal», pues ejerce un terror sistemático para acallar las justas protestas del pueblo que sucumbe bajo su tiranía.

CERTIFICADOS PENALES en 24 horas

Oficina Técnica Jurídica. L. G. Cereceda; S. San Pastor, 15. 1.º; Tfno. 1465, apartado 99; BURGOS, Prado, 6, 2.º; Tfno. 2054, apartado 51; VITORIA.

El tiempo pasa sin darse cuenta...

Compra cuanto antes un billete para la LOTERIA DE LA CRUZ ROJA, del 11 de Octubre, destinada a la Lucha Antituberculosa y otras calamidades

Barcelona bajo el terror rojo

Noticias recibidas de Cataluña dan cuenta de que con el asentimiento del «gobierno» se está realizando una nueva etapa de crímenes contra la población civil, acusada de simpatizar con los nacionales.

No es de extrañar esta actitud, sabiendo que no solamente a los tachados de fascistas, sino a toda la población situada bajo el dominio del «gobierno» rojo se la mantiene en un estado de constante tortura a causa de la falta de alimentación que da origen a la muerte por inanición de numerosas personas, cuyos casos registran a diario los médicos de la beneficencia oficial de Cataluña.

Las mujeres acostumbra a dar a luz antes de tiempo, a causa de la falta de alimentación. La mortalidad infantil, según los datos facilitados por el servicio oficial, ha aumentado en más de un 30 por 100.

La fiebre tifoidea y tifus exantemáticos causan verdaderas catástrofes en los hacinamientos humanos. No existe leña ni carbón para cocinar, teniendo que realizar las escasas comidas que hace la población civil, con alimentos fríos. Tampoco hay velas ni petróleo, ni aceite para la iluminación doméstica del pueblo. Y a fin de remediar en parte la falta de corriente eléctrica, todavía

Hay el estado de guerra para los territorios de Belchid, Aman, y Trantsman.

El estado de guerra afecta por lo tanto a 19 distritos.

También han sido adoptadas una serie de medidas excepcionales, entre las que se encuentra el uso de uniforme para los miembros de partidos políticos de Bohemia. Han sido prohibidas las reuniones políticas. La dirección de Correos ha ordenado que durante tres meses sean depositadas abiertas las cartas destinadas al extranjero, para poder ejercer la censura en ellas.

Los puntos que contienen las proposiciones anglo-francesas

Londres.—Todos los periódicos suponen que las proposiciones anglo-francesas para la solución del problema sudeste, contienen los tres puntos siguientes:

- Primero. Cesión al Reich de las regiones donde hay mayoría sudeste-alemana.
- Segundo. Plebiscito en todas las demás regiones sudeste-alemanas.
- Tercero. Neutralización del nuevo Estado checo por medio de garantías internacionales dadas por las principales potencias europeas. Casi todos los periódicos ingleses confían que los checos aceptarán estos proyectos, ya que no queda otro remedio.

Una comunicación del Presidente del Consejo

Praga.—Un comunicado de la Agencia Telefónica Oficial, publicado la noche pasada, dice que «en la sesión de la tarde del Comité permanente que funciona en los períodos en los que el Parlamento está cerrado, el presidente del Consejo, en nombre del Gobierno, hizo las declaraciones siguientes: Los resultados de las entrevistas entre los representantes del Gobierno francés y del inglés, son ya objeto de negociaciones diplomáticas. El resultado de estas conversaciones será comunicado inmediatamente. El Gobierno checo estudia muy seriamente el proyecto franco-alemán, como lo exige la situación actual. Los factores gubernamentales y constitucionales son unánimes en juzgar la situación y en mantener esta unanimidad en toda circunstancia. El Gobierno declara que hará todo lo posible para que no se atente a los intereses vitales de la nación y del Estado.»—Stefani.

Política de neutralidad

Washington.—El presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores, diputado Reynold, después de una entrevista con Roosevelt declaró que no se piensa en hacer ninguna modificación a la ley de neutralidad en la que se inspira la conducta del Gobierno frente a la actual crisis europea. Es igualmente incierto que se piense hacer una eventual y especial convocatoria del Congreso hasta enero. Por su parte, el senador Borah, ha protestado contra las tentativas europeas de arrastrar a los Estados Unidos a una guerra que no les afecta. Afirmó que Blum en vez de indicar a Roosevelt el interés de intervenir como mediador en la crisis de Checoslovaquia haría mejor indicando a Francia su deber de defender a Praga según sus compromisos. En Wall Street, la esperanza de una solución pacífica de la crisis europea, prevalece en alta medida en las cotizaciones que oscilan hasta cinco puntos.—Stefani.

Hacia la tesis de Mussolini

Roma.—Los periódicos subrayan que la conciencia mundial se ha orientado decididamente hacia la tesis de Mussolini para la solución de la cuestión de Checoslovaquia. La idea de plebiscitos, dice «El Messaggero», ha conquistado los espíritus y parece difícil que puedan ser negados. Se comprende que las poblaciones oprimidas vean hoy en Mussolini al que pronunció la palabra de liberación. «El Popolo di Roma», comentando la actitud de Praga con respecto al proyecto franco-alemán, denuncia que las reservas del Gobierno checo podrían constituir una táctica dilatoria susceptible de volver el problema hacia una fase dramática.—Stefani.

Grave incidente en la frontera germano-checa

Berlín.—Se ha conocido un grave incidente producido en la frontera germano-checa la noche pasada, entre las tres y las cinco de la mañana, provocado por un crecido destacamento de soldados checos que pasó la línea checa penetrando en territorio alemán, con el propósito de invadir los campos de concentración de los refugiados alemanes sudestes de Siedenberg, pueblito situado a algunos kilómetros de la frontera. Desde ayer noche, las autoridades alemanas al corriente de sus intenciones habían reforzado la guardia de la frontera. Los grupos de soldados checos inmediatamente dispararon sus fusiles contra los puestos fronterizos e inmediatamente abrieron fuego de ametralladora. Los alemanes respondieron. El combate duró aproximadamente una hora. Los alemanes tuvieron dos guardias fronterizos heridos gravemente y 15 lewes. A las 5,30 los checos se retiraron sin haber podido entrar en el pueblo; tuvieron pérdidas que se llevaron en su retirada.—Stefani.

Incitando a la guerra

Praga.—El órgano comunista checo checoslovaco «Rude Pravo» publica en un artículo en forma de llamada, que es una verdadera incitación a la resistencia y a la guerra.—Stefani.

Tiene mucha razón

Budapest.—El subsecretario de Prensa y Propaganda, Antal, afirmó en un discurso que el pueblo húngaro no tolerará jamás que a la minoría húngara en Checoslovaquia se le dé un tratamiento distinto del que se adoptará para las otras minorías del mismo Estado. Afirmó que el Gobierno checo hizo resaltar que solamente las decisiones de consentir a las distintas minorías de expresar su voluntad por plebiscito puede asegurar una paz duradera para Europa.—Stefani.

La tesis del Duce es lógica

París.—El discurso de Trieste y la nueva alocución del Duce pronunciada esta tarde en Udine, continúan suscitando vivo interés en la esfera, francesa y en la Prensa. «Le Journal» dice que con razón sostiene el Duce las reivindicaciones de húngaros y polacos porque igual que se encuentra una solución para los sudestes, es necesario encontrarla para los otros dos grandes grupos étnicos. Añade el periódico que Francia no puede dejar de estudiar el problema en su conjunto. Si es necesario consolidar a Europa, Francia debe, por lo menos, vigilar para que la equidad salve la causa de todos sus amigos. Termina diciendo que es una gran imprudencia ver a París y Londres afirmar que las fronteras del nuevo Estado serán garan-

Continúa el cambio de impresiones

Londres.—Los periódicos subrayan que la entrevista de ayer en Roma, entre el conde de Ciano y el encargado de Negocios británico, ha sido continuación del cambio de impresiones empezado la última semana sobre la situación general europea. Acerca de esto comunican de Roma al «Times» que mientras que se prepara una solución a la cuestión de Checoslovaquia es de la mayor importancia obtener un acuerdo entre las potencias sobre otras cuestiones principales. Con respecto a Italia, por ejemplo, el perfeccionamiento del acuerdo anglo-italiano, es una de las condiciones esenciales y otra lo es la mejora de las relaciones entre Italia y Francia.

En derredor de unas conversaciones

París.—En los círculos políticos de la capital se hacen muchas deducciones sobre las conversaciones que el ministro de Italia en El Cairo tuvo con el presidente del Consejo de Egipto, con relación a la tensión internacional. Stefani.

En derredor de la contestación de Praga

París.—Informaciones que se tienen en París sobre el contenido de la inminente respuesta de Praga a las proposiciones franco-británicas son bastante contradictorias y aunque de una forma general se supone que el gobierno de Checoslovaquia adoptará en principio el plan de París y Londres, formulando reservas, algunos suponen aún que el gobierno checoslovaco hará pruebas de cierta intransigencia. La mayoría de los periódicos se resigna a lo que llaman los sacrificios que Francia se ha impuesto por amor a la paz, pero las hojas extremistas y especialmente el órgano franco-ruso se elevan con vehemencia contra «la tradición» de Francia y Gran Bretaña hacia sus amigos. El más rabioso es «L'Epoque», en el que Dekortille habla de capitulación y humillación vergonzosa frente a Alemania y la emprende contra la Gran Bretaña, prediciendo días sombríos para Francia y hasta la insurrección de las masas contra el gobierno Daladier.—Stefani.

Todo depende de la contestación de Praga

Londres.—La fecha del segundo viaje de Chamberlain a Alemania para reanudar las conversaciones con el Führer, depende según el «Times» exclusivamente de la respuesta de Praga a la comunicación anglo-francesa. El periódico añade que se cree probable que la respuesta será enviada a tiempo para que Chamberlain pueda salir mañana.—Stefani.

Los conflictos sociales en Francia

París.—La huelga general de los obreros de la edificación de la región parisina continúa y no hay ningún indicio de solución, a pesar de los esfuerzos del gobierno para llegar a un arreglo del conflicto. Las primeras 24 horas de huelga se han marcado por graves incidentes en los que la policía ha efectuado más de 100 detenciones. Las obras de edificios públicos en construcción tales como el nuevo palacio del Banco de Francia en París, están abandonadas ofreciendo un espectáculo de abandono que no escapa a la población.—Stefani.

Ganas de hablar

Londres.—El Consejo Nacional del Trabajo, representante del Partido laborista y del Congreso de la Trade Unión ha publicado un manifiesto en el que «protesta contra la vergonzosa tradición de un pueblo pacífico y democrático» y se afirma en su opinión que la paz no puede ser asegurada más que a través de la S. D. N. y de la seguridad colectiva.—Stefani.

No se recuerda un homenaje igual

Budapest.—En memoria de hombre no se recuerda en Hungría un homenaje rendido a un hombre de Estado, con unánime, incondicional y devoto amor el que se ha rendido al Duce. Los periódicos de esta mañana también comentan ampliamente el discurso de Mussolini en Trieste. «Nemeti Ujsag» escribe entre otras cosas que si Hungría dice amar a otro hombre como a un hermano, lo ama hasta la muerte, y puesto que una nación no muere jamás, la nación magyar amará siempre al Duce y al pueblo italiano.—Stefani.

La cuestión de los plebiscitos

Bucarest.—La cuestión de la resolución plebiscitaria del problema sudeste, aunque sea vivo el deseo de verla resuelta por vía pacífica, alarma vivamente a los rumanos que temen que el principio plebiscitario pueda ser acompañado de una revisión territorial y Hungría también podrá invocar el mismo tratamiento para sus minorías que se encuentran incorporadas al Estado rumano.—Stefani.

ESTACION DE BURGOS

- Relación de los vagones que han de ser puestas al descargo a las ocho horas del día 21.
- Serie y número del vagón X. 13768, expedición 1285, procedencia Alfaro, mercancía azúcar, consignatario Calleja.
- Hk. 2245, 2610, Dionisio, carbón, L. Pérez.
- R. 290, 2879, Galindo, cemento, Cámara.
- R. 317, 2878, Id., Id., Id.
- J. 5907, 5847, Logroño, Tabaco, Representante Tabacos.
- M. 3984, 1020, Lucani, alfalfa, a la orden.
- G. 2998, 9342, Villafranca de los Barros, cisco, D. Gómez.
- H. 3868, 902, Sevilla, hierro, C. Ahorros.
- K. 14282, 2889, Galindo, cemento, Cámara.
- H. 4531, 2132, B. Uribartre, carbón, J. Díaz.
- Burgos 20 septiembre de 1938.—Año Triunfal.—El jefe de Estación, V. Hernández.

España e Italia contra los soviets

Milán.—Con el mismo título, el periodista italiano Cesareo Giardini ha escrito en «Il Popolo d'Italia», el siguiente artículo:

«Escritores, poetas, historiadores han hablado siempre de España, para decirlo con palabras de Cervantes, mezclando con una verdad mil mentiras. La «Leyenda negra» no es cosa de hoy, ni de ayer. Es el producto de una sistemática denigración de la cual España ha sufrido en todos los tiempos, y que se ha ejercido incansablemente contra su historia, contra su civilización, contra su cultura. En el período trágico que España está atravesando, la «leyenda negra» ha resurgido con nuevo vigor. A la caída de la Monarquía en el desorden tan próximo a la «anarquía» durante el cual la República arrastró durante un lustro su vida oprobiosa y en la guerra civil, «última ratio», de una situación sin salida, se quiso ver por parte de muchos, la prueba de una orgánica imposibilidad de España de vivir como Nación, y de encontrar en sí misma los elementos de toda civilización. Pero si la historia de España, en los últimos cien años, es la historia de una trágica decadencia, ¿hemos de hacer recaer verdaderamente la responsabilidad en el pueblo español? No ha ofrecido este pueblo, a través de los siglos, mil pruebas luminosas de su fuerza, de su fe y de su vitalidad? Su obra, verdaderamente inmensa, es uno de los pilares sobre los cuales reposa la civilización latina, que es también la civilización europea. El primer gran Imperio de los tiempos modernos, es un Imperio español que abraza los pueblos de dos Continentes, de dos hemisferios. La lucha contra la Reforma en su mayor parte gloria española; España es por mucho tiempo el baluarte del catolicismo; ella lo difundió durante ocho siglos, considerándolo una misma cosa que la Patria, contra los árabes, y más tarde lanza por el mundo, al mando de capitanes como Santo Domingo o San Ignacio de Loyola, las patrullas de avanzadas del gran ejército que guerra contra la herejía, que resurge por doquiera en mil formas. Es en España donde la Revolución francesa es derrotada en la persona de Napoleón y es en España, no lo olvidemos, donde el bolchevismo ha recibido y recibirá los golpes más tremendos. La misión de España en Europa es, pues, evidente; este país constituye uno de los baluartes más sólidos para la defensa de la civilización romana, cristiana, mediterránea que irradia siempre su luz por el mundo. Y esta misión la ha realizado su pueblo, durante siglos, de una manera admirable. Juzgar este pueblo tomando por base un siglo de decadencia, es absurdo y es injusto. Un

siglo es bien poca cosa en la vida de una nación milenaria. Hubo entre las fuerzas disolventes que pretendieron destruir la España grande y eterna del pasado, intentando cerrar todo camino de redención y de salvación un elemento aglutinante que las coaligó a todas contra un único enemigo: éste elemento era el antifascismo. El objeto principal que Moscú, de acuerdo con la masonería se proponía alcanzar con su acción en España era el sitiar y cercar a la Italia Fascista, como gran baluarte que se oponía a la expansión del bolchevismo en Occidente. Las consignas eran precisas. En Moscú, en julio de 1935, un año antes, por consiguiente, de estallar el Movimiento de Franco, en ocasión del VII Congreso de la Internacional Comunista, el búlgaro Dimitroff señalaba en el Fascismo el único, verdadero, gran enemigo de la revolución comunista y presagiaba la formación de los diversos frentes populares con estas palabras: «Nosotros, comunistas, somos un partido revolucionario. Pero estamos prontos a iniciar acciones conjuntamente con otros partidos que luchan contra el Fascismo en diversos países del mundo. Señalamos la posibilidad de formar en las actuales condiciones de crisis política un Gobierno de frente único antifascista. En la medida en que este Gobierno desencadene una lucha real contra los enemigos del pueblo y concede libertad de acción a la clase obrera y al partido comunista, nosotros, comunistas lo apoyaremos con todos los medios y lucharemos en la primera línea como soldados de la revolución.» Todo el secreto de la tragedia española está en estas pocas líneas. España era una última base para la guerra contra el Fascismo; mejor aún si a esta base hubiese podido añadirse la francesa; también esto fué intentado y, tal vez, sin la intervención oportuna de Franco la tentativa hubiera triunfado. Todo esto sirve para definir el carácter de la lucha que ensangrienta a España; ésta—escribe el general Belforte en su libro sobre la guerra española—tiene dos aspectos: uno general, lucha tendiente entre dos ideas, entre dos universalismos que aspiran ambos a la hegemonía; el universalismo de Moscú y el de Roma, el comunismo anárquico, destructor de la civilización latina; el otro especial, lucha de la Internacional roja contra el Fascismo. «Esta guerra no es un asunto privado de España», afirmaba Stalin ya en octubre de 1935, cuando ni un voluntario había puesto el pie todavía en tierra ibérica; «es nuestro deber ayudar al pueblo español». Ante semejante provocación, la actitud de Italia no podía ser dudosa. Italia se siente orgullosa de estar incondicionalmente al lado del pueblo español en la lucha que esta ha emprendido hace dos años contra el enemigo de la civilización europea. Esta obra de solidaridad latina no habrá sido vana. Se aproxima el día en que la España de Franco podrá decir con el verso de uno de sus mejores escritores, Eugenio D'Ors: «Por Roma vamos, que ya España es hecha.»

Gobierno Nacional

Algo de Toros

EDUCACION
Vitoria.—El Agente de vanguardia del Servicio de Recuperación Artística, don Adelaar Covars, que recorre estos días las regiones recientemente liberadas de la provincia de Badajoz, cuyo tesoro artístico ha sido casi totalmente destruido por el marxismo, ha podido comprobar otro nuevo acto de incalificable vandalismo, análogo al verificado en Casa de Don Pedro.

El domingo dieron principio las corridas de la feria de Valladolid, lidiándose seis toros de los Hermanos Clairac, que resultaron bravos y nobles. Domingo Ortega estuvo hecho un coloso, veroniguando con temple, valiente y torero. Dió verónicas enormes y mató bien a sus dos toros. Fernando Domínguez, el torero de la tierra, tuvo la desgracia al herir a su primero de que se le fuera la mano y el público le abucheo. A su segundo le hizo una buena faena y con algunos aplaudieron y otros no estaban conformes con ello, el torero hizo ademanes de dar la vuelta al ruedo y la dió, lo que produjo un gran alboroto, siendo abucheo muy fuertemente y encarándose con el público, que le propinó una lluvia de almohadillas.

Se trata del magnífico retablo plateado de la Iglesia de San Martín, de Medefin. Se sabía que había sido desmontado y se conservaban, esperanzas de que hubiese sido trasladado a Madrid, dada su gran importancia para la historia del Arte extremeño, pero las últimas investigaciones realizadas no permiten lugar a dudas: El retablo, con sus tallas barrocas y sus labias pintadas, fué hecho «astillas» después quemado, sin que quede de él el resto más insignificante. En esta obra figuraba un gran crucifijo gótico, que era una escultura de las más antiguas de la comarca. Las tablas eran de un continuador de Luis Morales, que en opinión de algunos eruditos podría identificarse con Juan de Labrador.

Completaba la terna Juanito Belmonte, quien demostró poseer la escuela de su padre, recordando aquellas faenas que le dieron tanto renombre. Toda la tarde estuvo Belmonte lidiando la nota de valor y su ventura.

Vitoria.—Ante la próxima apertura del curso académico, el jefe de los Servicios de Bibliotecas y Archivos dirige una orden circular a los funcionarios del Cuerpo Facultativo de Archivos, Bibliotecas y Museos, sobre el modo de organizar visitas explicadas a Museos y Monumentos durante el mismo. Los programas, que han de ser confeccionados según las características artísticas de cada localidad y aprobados por la Jefatura, servirán de base a cursos melódicos y objetivos para la buena divulgación de la Historia del Arte Español. Esta medida tendrá como fruto despertar en el pueblo español el amor por nuestros monumentos y el orgullo por nuestro pasado.

La de ayer fué, según la crítica la mejor celebrada en España desde un recuerdo inmemorial. Supo don Eduardo Pagés buscar una ganadería como la de Sánchez Colada y unos artistas excelentísimos como Lalanda, Barrera, Blonvenida y La Serna y los cuatro dieron la nota de valor y acto que los Covaledas se merecían. De esta corrida quedaron en Valladolid y en cuantos asistieron a ella, un recuerdo imperecedero. No detallamos la corrida, pues basta con decir que todos los toros fueron al desolladero sin orejas y sin rabos, que se ganaron con su arte los cuatro matadores, quienes con el mayor de la ganadería tuvieron que salir al ruedo a recibir los aplausos de la gran concurrencia. Seguirán las palmas reclamando al organizador señor Pagés, y éste salió a recibir los parabienes de todos.

+

LA SEÑORA

Doña Nemesia Díez García

falleció en Pedrosa de Río Ubel, el 19 de Septiembre de 1938, a los 63 años de edad

Después de recibir los SS. SS. y la Bendición de S. S.

(Q. E. P. D.)

Su desconsolado esposo, don Juan González Bernal; hijo, don Domingo González Díez; hija política, doña Vicenta Asenjo Pascual; nietos, Miguel, Angel-María, Teresa y Julio; hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia

Suplican a sus amistades la encomiendan a Dios en sus oraciones, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

Pedrosa Río de Ubel 20 de Septiembre de 1938

+

PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña Isabel Salas Medrano,

Viuda de D. José Calleja,

falleció el día 20 de Septiembre de 1937,

(Q. E. P. D.)

Su hermano, don Valentín; hermanos políticos, don Antonio Calleja y doña Amparo Iturbide; tía, sobrinos, primos, parientes y testamentarios.

Ruegan a sus amistades la tengan presente en sus oraciones.

Las misas gregorianas que darán comienzo mañana 21, a las NUBVE y MEDIA, en el altar de la Inmaculada, de la Parroquia de San Lorenzo, así como todas las que se digan de SIETE a DOCE en los altares Mayor, de Inmaculada de la ciudad Parroquia; en la Capilla del Santísimo Cristo (Catedral) de SEIS y MEDIA a DIEZ, como los novenarios que darán comienzo en dicho día en la Iglesia de los PP. Carmelitas y en la Capilla del Santísimo Cristo (Catedral) a las NUEVE y NUEVE y MEDIA, respectivamente, de la mañana y las que se digan del 20 al 30 del corriente mes en las Parroquias de los pueblos de los Ausines y Vallejmeno; así como la Exposición de S. D. M. en la Capilla de las Religiosas Misioneras Franciscanas, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Burgos 20 de Septiembre de 1938.

La hidalguía de nuestros soldados para con los prisioneros

En el camino, se cruzan los prisioneros que vuelven del frente, vendiendo y aspeados, con la ambulancia sanitaria que pide rápido paso. Los rojos abren calle y el coche pasa, llevando a los que han dado ya su sangre por España, camino del Hospital en la retaguardia. Pero al llegar a la curva, el auto disminuye la velocidad, y luego tiene que parar porque en el centro de la columna de los soldados que cuidan de la columna de prisioneros hace señales con la mano. De mala gana para el chófer de la ambulancia, que al cabo advierte al soldado: «Pero, ¿tú no sabes que las ambulancias tienen paso libre y no se las puede detener en carrera?»

El muchacho que hizo la señal se ha apartado un poco y responde: «He pedido que pares porque uno de los rojos que venía en la columna se ha caído de repente. ¿Se le puede recoger, bien, y si no, ya esperaremos a otro coche o camión...»

Antes de que el conductor pueda contestar, el fondo de la ambulancia que lleva ojos humanos en las miradas de las camillas, sale una voz que afirma terminante: «Que suban a ese, sea quien sea; este va lleno, pero haremos un sitio como sea».

El conductor, que estaba decidido a protestar, porque a él le dieron cinco heridos y va a llegar con seis, uno de los cuales de ignorada procedencia se vuelve hacia los compañeros listos de viaje y les pregunta: «¿Los demás, ¿qué decís? No íreis demasiado molestos?»

De la ambulancia salen voces de conformidad hacia la admisión del nuevo viajero y entonces, varios de los prisioneros de la carretera recogen a aquel desventurado que cayó en la cuneta y le ponen difícilmente en pie. Pero antes de que lleguen a la ambulancia, ésta abre sus puertas, y de dentro salen dos hombres vendados, uno cubierto la cabeza de gasas y algodónes y otro con un brazo en cabestrillo; y son estos ayudados del conductor, los que corren una de las camillas, donde colocaron de este se agrupan con unas miradas que se podían decir de envidia para los ocupantes, y al fin bisbeaban no se qué elogios y al fin frases entre de admiración y sorpresa.

Los contemplo desde un olivar inmediato y no quiero acercarme a preguntar nada. A estos hombres, que ven alejarse rápidamente la ambulancia sanitaria, se les ha caído de repente la venda de los ojos y ya no tienen nada de esas terribles venganzas de que se entregaban los soldados de Franco y que sus comisarios políticos les detallaron con lujo de pomposas les criminales. Esa profusión de la que ellos fueron tantas veces víctimas de las miserias aldeas y pueblos de la retaguardia roja. Ahora, andan lento se hace más premioso porque van y vienen los desarapados para explicarse el significado de la escena que acaban de contemplar, y todavía en un desconfiado en el que la feroz propaganda grabó huella indeleble, se traduce en este comentario insolito: «¿Cualquiera sabe lo que luego harán con él? A lo que por fortuna,

hay un miliciano que responde con venencia: «Yo no sé lo que harán luego, chico, pero lo que han hecho ahora no ha podido estar mejor.»

La caravana sigue su marcha como si se hubiera liberado de un gran peso...

Más tarde, los que vienen los últimos nos miran recelosos, hasta que uno de ellos no puede resistir y dice: «Si tira usted pronto la colilla...»

Buscamos en los bolsillos y salen varias cajetillas que dan lugar casi a graves disturbios, de tal suerte que el sargento encargado de la custodia, nos reprime: «Buena la han hecho ustedes!»

Pero ya no hay modo de evitar las demostraciones de gratitud y las exclamaciones de júbilo, y el que se cree más capacitado, quizá como una reminiscencia de la propaganda política que se hizo en el Ejército rojo, adopta actitud oratoria, mira a sus compañeros de camino, que por cierto le contemplan, un tanto atemorizados y por fin rompe a perorar: «Les estamos muy agradecidos aunque algunos ya nos figurábamos lo que iba a pasar. Pero gurámbos lo para crecerlo. Después de esta mañana que nos hemos pasado, vamos de sorpresa en sorpresa, de mejor dicho, de milagro en milagro. Antes ha sido ese compañero que cayó enfermo porque hacía días que ya en nuestras trincheras estaba muy malo, y ahora este rasgo de ustedes; y al amanecer, en las mismas posiciones del frente, apenas pasados, hace mucho tiempo. Todo eso cuando allí no queda ya más que miseria y asesinatos, y cuando, como ahora sucede en Barcelona, en vista de que ya no quedan hombres de qué disponer, se movilizan a todas las mujeres con el pretexto de la lucha por la independencia, para luego llevarse hasta el último de los trabajadores engañados a la muerte sin remedio. Lo de hoy, el castigo de vuestros cañones y vuestra avia de los más duros que nunca, y el afán por pasarse trincheras. Por punta a otra de las que quiera engañar allí, aunque se nos quiera engañar siempre, la verdad no deja de abrirse paso. Es demasiado horrible lo que allí pasa para que pueda ser cuando mucho. Si vosotros sois así codardes mucho. ¡Arriba España!»

Y el orador mitinesco dió media vuelta, hizo por vieja costumbre ademán de cerrar el puño, aunque se arrojó enseguida, visiblemente confundido y mientras los compañeros gritaban unos tímidos aplausos, tanto más extraños por el lugar y la ocasión, siguió su camino con la caravana...

SPECTATOR.

SERVICIO SOCIAL

Mujer española que prestas el servicio social, tu deber es ostentar el emblema que el mismo te impone con la satisfacción del deber cumplido. Hónrrela, con ello honrarás a España y a nuestro Caudillo.

Boletín Oficial del Estado

Disposiciones que contiene

El número correspondiente al día de hoy, contiene, entre otras, las siguientes:

JEFATURA DEL ESTADO

Ley sobre facultades gubernativas en materia de Bancos y Banqueros, por la que se dispone que se mantengan en vigor las facultades concedidas al Ministerio de Hacienda por la Ordenación bancaria y el Decreto de 6 de marzo del año actual.

MINISTERIO DE HACIENDA

Orden sobre el Comité Central de la Banca Española, disponiendo la creación en las Delegaciones de Hacienda, con carácter transitorio, la Sección Provincial de Bancos al frente de la cual existirá un jefe, funcionario de Hacienda, designado por el ministro del Ramo.

Otra relativa a estadística de la Banca privada.

Otra (rectificada) sobre reapertura de la Banca en las plazas que se liberaron.

MINISTERIO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Orden disponiendo se utilicen en atenciones del Estado los Ingenieros industriales, no funcionarios, que se encuentran en concepto de «incorporables».

Medalla de sufrimientos por la Patria.

MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

Se concede entre otros al teniente de Comodoro del regimiento San Marcial número 22, don Ramón Lázaro de Medina, herido menos grave el 10 de marzo de 1938.

Debe percibir la pensión de 885 pesetas, correspondiente a 58 días de curación.

Idem al teniente de Artillería, del 11 Regimiento Ligero, don Ramón Mas Fontanals, herido menos grave el 13 de septiembre de 1937.

Debe percibir la pensión de 555 pesetas, por 37 días de curación.

Idem al alférez provisional del regimiento de San Marcial número 22, don Agustín Matilla Escarcellé, herido grave el 12 de marzo de 1938.

Debe percibir la pensión de 15 pesetas diarias, hasta el día en que sea dado de alta, no más de dos años, y la indemnización de 1.600 pesetas.

SUBSECRETARIA DEL EJERCITO

Destinos

Se destina al alférez provisional don José Antonio Blanco, Portugal, del regimiento de San Marcial, número 22, a la Legión.

Idem id. don Jaime Fernández Russ, del Ejército del Norte al regimiento de San Marcial número 22.

Idem id. don Emilio Arriba Val, del id. al id.

Se destina al batallón de Trabajadores número 3, al teniente de Comodoro de Artillería don Carlos Navarro Córdoba, procedente de la 5.ª región militar.

Pasa a disposición del general jefe del Ejército del Centro el guarnición provisional don Gregorio García Conde, del 11 regimiento de Artillería Ligera.

ANUNCIO

Se venden en pública subasta en el Cuartel del Regimiento de Infantería 5.ª de Caballería, 9 caballos, 15 yeguas, 2 mulos, una mula y un burro.

Dicha subasta tendrá lugar en el Cuartel el viernes día 25 a las once de la mañana.

El importe de este anuncio será a prorateo entre los compradores.

Burgos 18 de Septiembre de 1938. Tercer Año Triunfal. — El Teniente encargado, Virgilio Seco.

En el casino, en el café, en el coche TE PUEDE OIR, quizá un ENEMIGO.

«Cuanto desean la mediación, consciente o inconscientemente, sirven a los rojos y a los enemigos encubiertos de España.»

(Palabras de FRANCO)

¿Quiere V. CAFE bueno y barato? Compre HORFIL

sucedáneo del CAFÉ. Pruébalo y será su CAFÉ favorito

Este producto es el único que está registrado en la Dirección General de Seguridad

Se vende en todos los Ultramarinos de nuestra España Liberada

Para pedidos al representante DON CALIXTO BERNABE, Conde Lozano, 9, 1.º

Los excesos de la barbarie roja

Toda ciudad española tiene el templo símbolo más concurrido que los templos, y ante la imagen se lo preside parece que la devoción se vuelca con cierta preferencia. La Revolución destructora ha tenido especialmente predilección en ensañarse con lo que los fieles más amaron. El templo, por esta razón adquirió carácter simbólico y el fuego que lo devoró por la misma razón tuvo simbolismo trágico.

Barcelona tiene también su templo-símbolo; simbolismo más grande, hasta la paciencia y humildad más sublimada, relación al genio que concebía aquella oración petrificada, subiendo en nube sin fin hacia lo alto. El genio creador, don Antonio Gaudí, y el templo, la Sagrada Familia.

Ante las piedras nacientes cantaron y rimaron los mejores talentos poéticos que dio la Barcelona de principios de siglo. Presumían con su intuición de videntes, o tal vez conocían lo que sería el templo futuro, cuando sus sueños poéticos responderían a una realidad que el mañana debía hacer grandiosa y sublime a un tiempo. Ningún barcelonés de pura cepa dejó de visitar en sus ocios dominicales aquellas piedras hoy semi-olvidadas, mañana eflorescentes de todo, cuando las cispertes de las torres de aquella mole pétrea ya rematadas por la Cruz, sobresalían en mucho la humareda de tantas chimeneas y de tantas fábricas, como para dedicar al que de lejos las divisara que Barcelona, a pesar del humo, de la materia y de la industria, tenía algo más, tenía fe.

Con esos nobles deseos, crecían aque las piedras lentamente como su genio creador quería, a fin de que el óbolo de cada día, no mereciera en el olvido la fe de cada día y también para que todo el mundo cristiano tomara como suyo aquello a cuya elevación y remate había contribuido con su pequeño esfuerzo. Esa era la sana intención que abrigaba el genio artístico de don Antonio Gaudí.

La muerte no le permitió ver terminado su sueño y su vida, cual fue su querido templo. Hubiera muerto de dolor moral, previa una agonía moral más terrible todavía.

Antes de morir él, insigne artista había hecho la maqueta del templo que mostrábase a todo aquel que deseara saber lo que sería la obra una vez terminada. La cripta en la que iban a buscar apoyo y principio a un tiempo las enormes columnas, estaba abierta al público. A todo visitante de aquella curiosidad que Barcelona ostentaba con orgullo, imponiéndose, podíamos decir castigatoriamente, la visita a la cripta de gusto artístico perfecto y cuyo recuerdo y severidad invitaban a la veneración y a un recuerdo para la venerable figura del artista, cuyos restos mortales descansaban en un rincón, al pie de un altar adosado a una de aquellas enormes columnas por él tan miradas y queridas.

Esto y algo más que yo no acierto a explicar era el templo de la Sagrada Familia de Barcelona, antes del 18 de julio de 1936.

El día 20 del mes dramático todo ello fue convertido en ascuas. La horda entró furiosa en el cerco santo, prendió terrible fuego en la casa de los que no tenían otra misión que la custodia de las piedras nacientes para la grandeza, arrasó un humilde grupo escolar que trabajaba a la sombra de piedras tan benéficas y ante las columnas soberbias, magníficas, se... detuvo. No con una intuición artística, nacida del respeto o de la grandiosidad que imponen. Nada de eso.

El fuego no prendía a aquella mole pétrea. Una horrible blasfemia, mezcla de orgullo de importancia y de satanismo, fué la respuesta que la turba dió a la Cruz, que ya remataba las dos columnas soberbias. Y... como alud terrible, lanzóse a vengar su impotencia, y a colmar sus instintos salvajes al interior de la cripta. Bancos, altares, cuadros, imágenes, hierros, objetos de culto, cristales, etc... todo ardió en pira enorme... y horrible profanación. Sobre la pira ardieron los restos de aquella figura embellecida por el arte, que había con-

sagrado su vida entera en dar a Dios y a su Sagrada Familia una casa de honor y a su ciudad un lugar de reposo y oración. Pero a pesar de la intención maligna que alimentaba la turba, las columnas no se doblegaron a tanta profanación y resistieron la prueba, no sin dejar pedazos esparcidos por doquier y grietas amenazadoras. Nada quedó después de la catástrofe más que un montón de ruinas y cenizas, entre las cuales andaba mezclado algún par del venerable artista recogido en un pequeño hoyo que para ello ordenó cavar alguna mano piadosa.

Tuvo ocasión de penetrar allí y a uno no le queda otro deseo que el de huir presto... o llorar y maldecir a los causantes de tanto crimen.

Pero en el momento de producirse la tragedia nadie cuenta haber visto por allí tratando de convencer a la barbarie de la horda para que no llevara a cabo su siniestro cometido a ninguno de los elegantes (?) de la revolución, a ninguno de los enamorados y salvadores (?) del arte cuyos nombres podrían responder en la capital catalana a los de un Nicolau d'Oliver, Bosch Gimpera, etc., pa ladines de la defensa del arte y de la cultura contra la «barbarie fascista» lamentadores jereniáticos de tanta desgracia después de llevada a cabo, no antes, aunque concederos plenamente conscientes de todos los desastres que lleva consigo aparejada la revolución y como bochorno y a

posar de ella partidarios decididos de ella.

Antes de ello, no había turista que no tuviera abiertas las puertas del sagrado templo y recinto, con objeto de que pudiera ser admirada la originalidad artística que encerraba. Por qué hoy están herméticamente cerradas no sólo a todo turista, sino a todo invita a a curiosear la zona marxista para que después pregone por el extranjero las excelencias de la Revolución? ¿Y sobre todo por qué no se tiene la gallardía de acomodar allí a los pocos decentes extranjeros venidos, según dicen, con ánimo de informar objetivamente, máxime si entre ellos anda mezclado alguno de los engañados católicos franceses?

Creíamos que la figura simbólica del caimán no tenía ya representación alegórica en nuestro mundo moderno. Pero por la visto, la Revolución marxista la ha renovado con creces. O si no que respondan por ello la Cruz del templo de la Sagrada Familia, que ha visto llorar ante sus muros agritados y destruidos, por los discípulos de los caimanes, infidelidad de estos animales redivivos. Y que respondan también todas las cúspides, o todas las ruinas de España que, al igual que el templo-símbolo, han visto llorar infinidad de esa fauna, sarcasmo y maldición del mundo civilizado.

Donativos entregados para la Suscripción Nacional de España

- Gobernador Militar de Asturias, 300 pesetas en metálico.
- Una señora extranjera, dos onzas de oro.
- B. V., 25.000 pesetas en un cheque.
- Excmo. Sr. General jefe del Ejército del Norte, 200 pesetas en metálico.
- Bruno Mingue, de Busto de Bureba, 4 monedas de plata antiguas.
- Alcalde de Vallejo, 4,53 pesetas por giro postal número 45.
- Comisario de Guerra de Logroño, 48.000 pesetas abonadas en la c/c del Banco de España.
- Un donante anónimo, 2.974 pesetas abonadas en la c/c del Banco de España.
- Unas señoras burgalesas, 150 pesetas en metálico.
- Juzgado número 3 de la Sexta Región Militar, 75 pesetas en metálico por multa impuesta a Félix Palencia Martínez.
- M. T. F., 130.000 pesetas en valores del Estado.
- Doctor Crespo y hermano, 1.218 pesetas en un cheque.
- Junta recaudadora de Oviedo, 13.210 kilogramos en monedas de oro de diversos países y valores, 1.115 idem idem idem de idem, 0,540 idem idem idem, 31,820 idem en alhajas de oro, 5.735 idem en una Custodia de oro, plata y diferentes piedras preciosas, 3.152 gramos de brillantes, 186,105 kilogramos en objetos de plata, 17.150 idem en monedas antiguas de plata, 100 dólares en un cheque, 1.480 francos franceses en billetes, 55 libras, 120 dólares, 5 escudos 5 francos belgas.
- Excmo. Sr. General, Jefes, oficiales y suboficiales de la Brigada Mixta de Flechas Negras, 5.438,60 pesetas en metálico.
- Don Salvador Amorós Cerdan, de San Sebastián, 482,50 pesetas abonadas en la c. c. del Banco de España.
- Personal obrero de Loja (Ondas Rojas S. A. de Málaga), 1.246,15 pesetas abonadas en la c. c. del Banco de España.
- Don Francisco Teixido, de Lérida, 100 pesetas abonadas en la c. c. del Banco de España.
- Don José Zaurca Carmen, de Lérida, 500 pesetas abonadas en la c. c. del Banco de España.
- Don Modesto Torres Figueras, 100 mil pesetas abonadas en la c. c. del Banco de España.
- Junta del Tesoro de Guerra de Valladolid, 30.736,10 pesetas ingresadas en la c. c. del Banco de España.
- E. G., una alianza de oro.
- Sra. Isabel Rullán, 17 pesetas en metálico.
- Juzgado eventual número 4 de la Sexta Región Militar, 100 pesetas en metálico, por multa impuesta a José Gutiérrez Solana.
- Junta Económica de Guipúzcoa, 0,615 kilogramos en alhajas de oro, 0,655 idem en monedas de oro.
- Don J. S. R. Q., 420 pesetas en metálico.
- Junta recaudadora de Baleares, pesetas 2.300.000 abonadas en la c. c. del Banco de España.
- Junta del Tesoro de Guerra de Valladolid, 774,85 francos franceses en un cheque, 2-10-0 libras esterlinas en billetes.
- Un donante, por mediación del Comité de Moneda Extranjera, 409,12 pesetas abonadas en la c/c del Banco de España.
- Una sociedad, 240.000 pesetas en un cheque.

Comisión Provincial del Subsidio al Combatiente

Circular número 25

Al objeto de procurar la mayor difusión de las recientes disposiciones que en materia de Subsidio al Combatiente, han sido promulgadas por la Superioridad y para facilitar el conocimiento y consulta de lo ordenado en las mismas, han sido publicadas en el «Boletín Oficial» de la provincia de «16 de septiembre actual», circulando en ese ejemplar el orden de día de todas ellas, por el orden de prelación con que han sido publicadas en el «Boletín Oficial» del Estado y Circulares de régimen interno del Servicio.

Así mismo y para evitar seguir recibiendo declaraciones en modelos que no se ajustan a la totalidad de los datos exigidos en la Orden Circular de 20 de agosto del año actual, esta Comisión Provincial ha ordenado hacer una tirada de número suficiente de ejemplares correspondientes al modelo oficial al que han de sujetarse todas las declaraciones juradas que se remitan a esta referida Comisión, facilitando con ello el aprovisionamiento de impresos a las empresas, entidades y particulares que los precisen, los cuales pueden proveerse en estas Oficinas de los ejemplares correspondientes. Esta obligación se refiere tanto a aquellos que ya les presentaron con anterioridad a esta Circular, como aquellos que estuvieren pendientes de cumplir lo ordenado en la misma.

Tienen obligación de presentar por duplicado la declaración jurada de referencia, «todo patrono, entidad o empresa particular» comprendida en alguno de los casos siguientes:

1.ª Que satisfaga cantidad superior a 2.000 pesetas de cuota al Tesoro por su contribución industrial.

2.ª Por asimilación a las que su legislación dicea cuota al Tesoro por

POMADA CEREO
cura diceres, eczemas, quemaduras, herpes, hemorroides, granulaciones.

Sección Agronómica de Burgos

CIRCULAR

Siendo muchos los Ayuntamientos de esta provincia que remiten las declaraciones de existencias de cebada, paja de cereal y avena de forma incompleta o sumamente deficiente, se pone en conocimiento de los señores Alcaldes y Secretarios correspondientes que, con arreglo a lo dispuesto en los «Boletines Oficiales» de esta provincia número 203 y 215, deberán remitir a esta Sección Agronómica un duplicado de las declaraciones presentadas por los poseedores de tales productos, las cuales imprescindiblemente estarán firmadas por un representante de la Junta local de Fomento Pecuario o ganadero de su confianza que garantice la veracidad de la declaración.

Asimismo deberán acompañar un resumen debidamente totalizado don de consten los siguientes datos:

- Número total de declarantes.
- Nombres de éstos.
- Existencias de cebada, paja de cereal y avena que cada uno posee.
- Necesidades de tales productos que tiene cada declarante.
- Cantidad que la queda disponible para la venta.
- 40 por 100 de cebada retenida para la Intendencia Militar.
- 25 por 100 de paja de cereal y avena retenida igualmente.
- Suma total de cada una de las columnas correspondientes.

Burgos 20 de septiembre de 1938. — III Año Triunfal. — El Ingeniero jefe Eufemia Olmeda.

LA UNIÓN SIMPLI
EL CASTELLANO

CERA KEROS

DA UN BRILLO PERMANENTE A PISOS Y MUEBLES

NOTE GRANDE 5,75 ptas. Tumbre
MEDIANO 3,00 aparte
PEQUEÑO 1,75
Ceseria Diaz-Guemes
De venta en Burgos y en todas las Droguerías

Central Nacional-Sindicalista

COMPRA DE MAQUINARIA

Se adquiere por esta Delegación Sindical Provincial cuanta maquinaria en buen uso de funcionamiento comprendida en la siguiente relación:

- Telares mecánicos circulares, telares mecánicos rectilíneos de fronturas, telares mecánicos cuadrados, telares mecánicos rectilíneos de agujas cruzadas, todos ellos movidos a mano destinados a tejidos de punto.
- Telares o máquinas movidas a pedal o a mano, para coser, bordar, festonear, orillar, calar, y en general para el acabado de tejidos.

Las ofertas referentes a estos instrumentos de trabajo y a cuantos elementos similares puedan impulsar el desarrollo de la pequeña industria a domicilio, deberán constar de lo siguiente:

- Certificación de la Delegación Provincial de Industria en que figura:
 - Estado perfecto de funcionamiento.
 - Fecha y precio de adquisición según factura.
 - Características de fábrica si las hubiere.
- Precio de la máquina incluidos toda clase de gastos hasta la estación de Burgos.

A falta de la certificación de la Delegación Provincial de Industria se tomará en consideración los documentos suscritos por un Ingeniero industrial o un perito mecánico con título oficial y afiliados a la C. N. S.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Burgos 18 de septiembre de 1938. — III Año Triunfal. — El delegado sindical provincial, José Góngora.

CRONICA SEMANAL DEL SERVICIO PECUARIO DE LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL

Ganadería de Burgos

Ganado Asnal y Mular

Tratamos conjuntamente de estos animales ya que en la práctica están íntimamente relacionados.

En efecto: el ganado asnal es nuestra provincia, como en toda España, apenas si tiene importancia considerada en sí, aisladamente, mas la posee granísima, en cuanto significa punto de partida, en cuanto es piedra básica, para la producción mulatera.

No llegan al centenar las burras que anualmente se cubren en las paradas de la provincia con destino a la continuación de esta especie; muchos de los asnos que existen, proceden de sultos efectuados en libertad y que han tenido lugar en momentos de descaído de los dueños.

Son los animales de tan peregrino modo conseguidos de reducida talla y si sirven para otros servicios que los auxiliares de la agricultura, transporte de agua u de pequeñas cargas de feno, llevar la comida a los trabajadores al campo etc.

Hace varios años existía en algunas paradas de la provincia el llamado «burro de burras» ganaron de que, inservible para la producción mulatera y deshecho para este servicio, querían sus dueños aprovechar las escasas reservas que como reproductor le quedaban, desatando a la cubrición de hembras de la misma especie.

Estos «burros de burras», fueron prohibidos porque su presencia en las paradas entrañaba perjuicio para la producción mular, ya que con excesiva frecuencia se olvidaba por los paradistas el exclusivo objeto de éstos animales y los destinaban constantemente a la cubrición de yeguas.

Son contadas asimismo, las burras que se dedican en esta provincia a la producción del «burdo», también llamado «amacho romano» y «amio barroño», cuya excepcional resistencia para las labores del campo hace que muchos agricultores lo prefieran a las especies de que proceden y a la misma mula yegua.

Es tan deficiente la calidad de estas burras, que no ha merecido la atención de que a ellas se las destine sementales expuestos; con harta frecuencia se dedican a este objeto los caballos llamados de «arcedes» o «rufero», que para probar el estado de celo de las hembras existen en todas las paradas.

Si en estos aspectos tiene escasa importancia el ganado asnal, en cambio, y según antes hemos dicho, considerado como elemento indispensable para la producción mular, la cuestión varía por completo.

Existen repartidas por toda la provincia unas cincuenta paradas equinas, particulares, en las que el ganado tiene mucha importancia que el caballo y en las que aualmente se cubren alrededor de tres mil setecientos yeguas.

Este año, y por las circunstancias propias de la guerra, se han visto reducidas a treinta y cinco y en las que en total, han sido beneficiadas tres mil doscientas ochenta y siete hembras.

Este número de paradas de garraños, es insuficiente a todas luces para cubrir las necesidades mulateras de la provincia. Muchos de estos animales se van precisados a realizar un intenso y excesivo esfuerzo función que a nadie beneficia, puesto que su vida como reproductores se amonora; el duclo no obtiene en consecuencia, mayores ingresos y el propietario de la yegua cubierta resulta muchas veces engañado, ya que casi siempre que esto ocurre la hembra queda vacía.

Es esta una elemental verdad que debieran conocerla perfectamente y ponerla en práctica paradistas y ganaderos, con lo que, indudablemente, los intereses de ambos saldrían ganando bastante.

De nuestra asimismo la insuficiencia de estas paradas, la necesidad que tiene nuestra provincia de adquirir de otras limfrofes o del extranjero, ganado mular para realizar las labores agrícolas de transporte.

Pertenecen los garraños que funcionan en esta provincia, a las razas españolas «atalana» y «zamorano leonesa», principalmente, aun cuando

do existen algunos cuyo tipo no encuadra perfectamente en ninguna de ellas.

La primera de estas razas se caracteriza por la elegancia de sus líneas, admirada en todo el mundo; cabeza pequeña erguida como la de un caballo; ojos grandes y expresivos, orejas altas, bien colocadas y muy móviles; cuello largo y musculoso; dorso largo y recto; lomos bien unidos a la grupa y esta larga y ojival; pecho ancho y vientre recogido; miembros fuertes aun cuando de articulaciones finas lo que le da una gran agilidad; pelo negro o castaño oscuro, fino, brillante y suave por todo el cuerpo y blanco en las axilas, bragadas y morro; alzada media 1,50 metros y perímetro torácico 1,74 metros. De temperamento sanguíneo - nervioso y de tal vigor que no precisa artificios para realizar su función reproductora.

El «zamorano leonés» más sencillo, modesto y de deplorable conformación externa presta magníficos servicios en la producción de mulas a las que transmite las excepcionales dimensiones de su osamenta, especialmente en lo que a perímetros de cadera y menudillo se refiere.

La cabeza de este garraño, en armonía con su esqueleto, es larga y ancha, los ojos planos y expresivos, las orejas largas y caídas de las que penden largos pelos; el cuello es robusto; el dorso recto y la grupa almadrada en forma de «palomilla»; el pecho muestra el esternón muy saliente, y el vientre es algo «caído»; las extremidades son cortas pero muy gruesas y fuertes, según antes hemos dicho y los aplomos son defectuosos, especialmente los de las extremidades posteriores, pues casi todos estos animales son cerrados de corvejones y topones; tienen una alzada media de 1,45 metros y un perímetro torácico de 1,54. El pelo es negro o parduzco, con tono gris blanco que en la parte inferior del tronco, axilas y bragadas; largo y basto en general, acentúa estos caracteres en los maxilares posteriores, dándole un aspecto de macho cabrío; en la parte baja del vientre del que cuelga en forma de flecos, y en las proximidades de los cascos a los que casi cubre. No es muy apto para realizar las funciones reproductoras.

Muchos de los caracteres del «garraño-leonés» coinciden con los de célebre raza francesa del Poitou, a la que quizá dió origen; más, faltaría de la excelente propaganda de que esta ha sido objeto, apenas si es conocido más allá de nuestras fronteras. Aun cuando varios de los garraños que actúan en nuestra provincia dejan bastante que desear, y es mucho lo que resta por mejorar estos sementales dentro de ella, lógico es reconocer que algo hemos avanzado en este aspecto; en dos años consecutivos fueron desechados unos veinticinco garraños, en su mayoría por tener excesiva edad y estar agotados como reproductores, y han sido substituidos por otros más jóvenes, de mejor conformación y más pureza étnica. Las dificultades con que se tropieza para hacer estas sustituciones debido a la escasez que los mismos existe, entorpece considerablemente esta importante mejora, y con ello, el de la producción mulatera.

ALFREDO DELGADO, Veterinario. (Continuará).

CRISTALERIAS COMPLETAS

LA COCINA

Modelos especiales para: BARES, CAFES

Vicente P. Canales, A. Bonifaz, s. BURGOS

La romería a la ermita de Santa Lucía

Desde tiempo inmemorial, a excepción de algunos de los años de la República, se viene celebrando en este venerando Santuario la romería llamada de Santa Lucía, en el domingo anterior a San Mateo.

A ella acuden los pueblos limítrofes al de Acinas, donde se halla enclavado el Santuario, lo mismo de la diócesis de Burgos, que de la de Osma, a la que pertenece dicho pueblo.

El aspecto que presentaban el domingo los alrededores de la ermita era fantástico. En toda clase de vehículos y semovientes, se habían trasladado piadosos devotos a hacer la ofrenda a la Santa de Siracusa, y era de ver el gran gentío que a la hora de la fiesta religiosa, llenaba el amplio templo y la gran fe de aquellos serranos en su Santa milagrosa.

Ofició la misa solemne don Juan Antón y cantó las glorias de la insigne mártir, abogada de la visita, don Miguel Gutiérrez, párroco de Arauzo de Miel, ambos hijos de Acinas. El orador trató en su sermón de que la Santa hallábase inflamada del amor de Dios.

Terminada la misa, se organizó la procesión siendo portadores de las andas de Santa Lucía, hombres y mujeres ofrecidas, que turnaban durante el trayecto, con gran fe y devoción, mientras el público que daba escolta y cuantos abrían calle prorrumpían en vivas a la Santa.

El Ayuntamiento y Cofradías cerraban la procesión. La imagen lucía un hermoso traje encarnado con mantilla blanca llena de lentejuelas, y rodeando la estancia grandes ramos de uva, piadosa ofrenda de los devotos.

Ya de regreso la comitiva, a la iglesia, fué colocada Santa Lucía en el presbiterio y allí acudían los romeros a besar el manto de la mártir de la Fe, y tocar los objetos piadosos en él.

Finalmente se dió a dar la reliquia de la Santa, acto que fué de gran duración.

Decíamos antes que acuden a esta romería personas de todos los pueblos limítrofes de Acinas, sin hacer constar que este año han sido muchos los burgaleses que he mos visto, unos que han hecho el viaje en autos de línea o particulares, y otros en el ferrocarril Santander-Mediterráneo.

Entre los que recordamos, mencionaremos a don Abelardo Carazo, médico de la Clínica de Barrantes, con su hija, la esposa del comandante don Nicolás Murga y un hermano político de este; a don Luis González, practicante de la farmacia de Lleras, señora e hija, al conocido sastrero militar don José Abad, con su señora, hija de Salas de los Infantes y su hijo Rodolfo, y sobrinas; los pintores burgaleses señores Retes y del Río (don Justo), don Manuel R. Palomero, de la Oficina de Montes; el señor Camarero y señora y muchos padres de soldados que se hallan destacados en esta, que aprovecharon el día para hacerles una visita.

En la romería no ha faltado de nada desde los churrros hechos en un brasero, hasta los guisos más variados, servidos al público a peso en una romana, todo lo típico de estas fiestas ha tenido lugar en este día del que todos guardarán un grato recuerdo.

UN ROMERO.

¡PA' USTED SIEMPRE El Castellano

Ultimos donativos recibidos en el Palacio de Capitanía con destino a los Hospitales Obra católica de asistencia al herido)

PARA LA OBRA.

En la Cruzada contra el Frio, pesetas 1.798. Don Inocencio Mora y señora, 125 pesetas; 9 docenas de huevos. Doña Amalia Pérez, 50 pesetas. Muy agradecida por tal atención.

HECHOS POR LA OBRA.

En el Hospital Provincial el día 1.º 65 prendas. Idem Musulmán el mismo día, 75 prendas y caramelos. Idem de Barrantes el día 9, 195 cajetillas de tabaco. Idem de Briviesca, se dieron 80 sábanas, 40 fundas, 40 toallas, 40 pares de calcetines, 40 alpargatas y 40 pañuelos. Al Hospital de Miranda de Ebro, 20 sábanas, 23 toallas, 12 pares de calcetines, 12 pañuelos, 12 pares de alpargatas y 12 camisas. Al Hospital Provincial, el día 14, 50 pares de calcetines, 24 camisetas, 30 jerseys, 20 pañuelos más, 7 equipos completos y 50 cajetillas de tabaco. Al Hospital de San José, 12 cazadoras, 12 jerseys y 30 pares de calcetines. A soldados que van y vienen de los frentes y evadidos 475 prendas, también se mandaron al frente varios paquetes. Al 12.º Escuadrón Batallón de Caballería de España, teniente Vizcaya se le entregaron 50 mantas y 40 pares de botas.

BENEFICENCIA.

Para cubrir necesidades a cuatro familias del pueblo de Lerma perjudicadas con un incendio se les dió 65 prendas y 100 pesetas. A una familia muy necesitada se le dió 15 prendas, a tres señoritas refugiadas se les dió abrigo y jerseys. Nota muy importante.—La Obra Católica de Asistencia al Herido, ha recibido de la «Cruzada contra el Frio» 1.400 metros de paño para cazadoras y 2.000 pantalones ya confeccionados. Constantemente recibe la Obra procedente del mismo origen gran cantidad de géneros calzado, lanas, etc., para que esto lo distribuya entre distintas miradas de los frentes, Hospitales, refugiados, etc.

Burgos 19 de septiembre de 1930.— III Año Triunfal.—La Presidenta de la «Obra Católica de Asistencia al Herido», Carmen Gómez-Sevilla de López Pino.

GUARÓN

de corte suave y duradero

DOMINGO DE PABLO

Paseo Mayor 50 BURGOS

Fiscalía Provincial de la Vivienda

CIRCULAR

Para que no se realicen nuevas construcciones, ni se lleven a cabo reformas de otras, sin que la Fiscalía de la Vivienda tenga intervención, evitando así que se infrinjan las disposiciones sanitarias vigentes, esta Fiscalía recuerda a los señores Alcaldes e Inspectores de las Juntas de Sanidad el cumplimiento de lo mandado en la norma B de la Orden del Gobierno General del Estado número 1171 de abril de 1937.

Y con el fin de tener conocimiento en esta Delegación de todas cuantas obras se ejecuten, los Inspectores médicos, secretarías de las Juntas de Sanidad, cuando aprueben un expediente con arreglo al párrafo 2.º de la referida norma B, darán cuenta a esta Fiscalía de la aprobación efectuada, expresando nombre del propietario, emplazamiento del inmueble, obras llevadas a efecto y coste real o aproximado de éstas.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional - Sindicalista. Burgos 19 de septiembre de 1930. — III Año Triunfal. — Por el Fiscal Provincial de la Vivienda, Luciano Martínez.

GOBIERNO MILITAR

Para asuntos del servicio se interesa la presentación en este Gobierno Militar del personal siguiente: Doña Monserrat Romana Despujol. El coronel gobernador militar, Luis Faurie.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Burgos

Exámenes para el viernes 23 del actual. A las nueve de la mañana, tercer curso de enseñanza oficial ejercicios escritos. Días siguientes el oral. A las cuatro de la tarde, tercer curso de enseñanza Colegiada y libre, ejercicios escritos. Días siguientes oral. Burgos 20 septiembre 1930. — III Año Triunfal. — El secretario, Teófilo López Mata.

Tribunales

AUDIENCIA TERRITORIAL. Pleito procedente del Juzgado de Almazán, sobre cumplimiento de un contrato, seguido entre don Eloy Badorrey contra don Francisco Marqués.

Columna Religiosa

SANTORAL DEL DIA. Día 21, miércoles de Temporal. (Ayunar y abstenerse para los que carezcan del privilegio de la Santa Bula) San Mateo, apóstol y evangelista. Rito doble de 2.ª clase; color encarnado. Misa de este Santo Apóstol; oración 2.ª y último Evangelio de dicho miércoles o feria; 4.ª de Temporales. Gloria y Credo. Prefacio de Apóstoles. SAN COSME Y SAN DAMIAN.—No vena a los Santos Titulares de la parroquia.

Todas las tardes, a las siete y media se rezará el rosario, letanía cantada y se hará el ejercicio de la novena, terminando con gozos cantados y la adoración de las Sagradas Reliquias. En la misa de ocho se tendrá todos los días el ejercicio de la novena. SAN LORENZO.—Solenne novenario de la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Todos los días a las nueve de la mañana, se hará el ejercicio de la novena.

Por la tarde, a las siete, exposición estación, rosario y ejercicio de la novena, terminando con la bendición y reserva. Predicará durante los nueve días de la novena, el R. P. Manuel María Vergés, S. J.

Se ruega a todos los socios de la Archicofradía y demás amantes de nuestra Patria, acudan a estos actos para pedir a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, el éxito de nuestros soldados y una pronta paz. MERCED.—Novena en obsequio de Nuestra Señora de la Merced, por la mañana a las ocho y media, dándose la sagrada comunión en el altar de la Merced.

Por la tarde, a las siete y media, se rezará el santo rosario, el ejercicio de la novena, y terminará con cánticos y la salve cantada ante el mismo altar.

ACADEMIA DE CORTE ESPAÑA

PALOMA, 27 BURGOS

Notas de Sociedad

NECROLOGICAS.

Hoy día 20, se cumple el primer aniversario del fallecimiento en San Sebastián, de nuestro estimado y buen amigo don Carmelo Castrillo Olavarría (G. S. P. d.). Desde primero del actual se vienen celebrando misas gregorianas por el eterno descanso de su alma en la Capilla de Nuestra Señora de la S. I. C.; en el altar de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro de San Lorenzo; en los Conventos de Trinitarias, Luisas y Doroteas; en el Convento de MM. Carmelitas, Jesuitas y Padres Cartujos y en los pueblos de Pampliega y Barrios de Colina.

Las celebradas hoy en la parroquia de San Lorenzo de media en media hora; la misa y bendición en las Religiosas Reparadoras, Adoradoras, Esclavas y Religiosas Franciscanas, así como las celebradas en la Capilla del Cementerio de San José, han sido también ofrecidas por el alma de dicho señor Castrillo.

Su esposa doña Rosalina Mata Manzanedo, hermano, hermanos políticos y demás familia, a los que reiteramos nuestro sentido pésame, dan las gracias a sus amistades por haber asistido, no solo a los actos de hoy, sino también a la celebración de las misas gregorianas.

—Ayer falleció en Pedrosa de Río Ubel doña Nemesia Díez García, a la edad de 63 años, y con fortada con los Santos Sacramentos.

A su desconsolado esposo don Juan González Bernal, hijo don Domingo, hija política y demás familia, testimoniamos nuestro pésame.

—Al cumplirse el primer aniversario del fallecimiento de doña Isabel Salas Medrano, viuda del arquitecto don José Calleja, reiteramos a su hermano don Valentín, hermanos políticos y demás parientes, nuestro sentimiento.

Noticias varias

Por la Afealdía de la capital han sido impuestas en el día de hoy las siguientes multas: una de 50 pesetas al dueño de un perro por tenerle suelto por la vía pública y otra de 20 al conductor de un carro por ir montado en el mismo e interceptar la circulación rodada en el Arco de Santa María.

Se ruega a doña María Sanz Martí, familiares o conocidos se pasen por la oficina de la Guardia Municipal, para enterarse de un asunto.

En la oficina de la Guardia Municipal y a disposición de quien acredite ser su dueño, se hallan depositados algunos bolsillos y pequeñas cantidades de dinero que han sido encontrados en la vía pública.

La familia del heroico Teniente de la Bandera de Carros de Combate don Carlos Giménez Izquierdo, muerto recientemente por Dios y por la Patria en el frente, ante la imposibilidad de constar individualmente a cuantos han tomado parte en su dolor, nos ruega hagamos constar su profundo agradecimiento.

REGISTRO CIVIL

Nacimientos.—Ninguno. Defunciones.—Enlío Fernández Pérez, de Tineo (Oviedo), 53 años, Lain Calvo, 3. Dolores González Ortega, de Burgos, 5 años, Fernán-González, 71 y 73 Luisa Labrador Mariscal, de Burgos 6 años, Paseo de los Vadillos 8.

MARIANO DEL BARRIO

Fábrica Alhóndiga Municipal Sucursal: Santander, 36



La Unión y el Fénix Español

Compañía Nacional de Seguros FUNDADA EN 1864. Domicilio legal: Valladolid, Edificio de su propiedad. Calle del General Mola, núm 1. Subdirectores en Burgos y Provincia. Próspero G. Gallardo—INCENDIOS Manuel G. Gallardo.—ACCIDENTES, VIDA, TRANSPORTES, VALORES Y ROBO. Oficinas: General Mola, n.º 17, 1.º Teléfono, 1570

Certificaciones Penales

Ultima Voluntad, Carnet, Conductor. Gestiones ante organismos Oficiales. Para Jefaturas locales de F. E. T. y de las JONS., Sindicatos Católicos Agrarios etc. etc. se hacen bonificaciones. Agencia R. O. S. A. N. Generalísimo Franco 51, Burgos.

Guía Profesional

F. URRACA

OCULISTA

del HOSPITAL DE BARRANTES

Consulta particular: De once a dos y de cinco a siete

Lain Calvo, 18 — Teléfono, 1311

GRATIS A LOS POBRES

CLINICA DENTAL

BUSEBIO MORANCHEL Y SOBRINO

EUSEBIO MIGUEL

Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6

ESPOLON 2 y 4

MEDICO - DENTISTA

J. del Val

Duque de la Victoria, 19, pral. Izqda. (Antig. Plaza del Atrebipto)

C. Arangüena García-Inés

del HOSPITAL DE BARRANTES

Aparato urinario y piel

LIBERTAD, 5. TELEFONO, 1394.

Consulta: de 1 a 2 y de 4 a 5

Moisés Arroyo

ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS

PLAZA DE VFOA 2-24

TELEFONO, 1590

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

ANUNCIOS ECONOMICOS

Compras y Ventas

Se vende arbolado, robles, chopos y olmos en Población de Arriba. Para informes: M. Soto, Generalísimo Franco, 32, 3.º Reinos.

Declaraciones sobre recaudaciones por el «Día semanal sin Postres» y «Día semanal del Plato Único», impreso con arreglo a las disposiciones vigentes. Se venden en los talleres tipográficos de «El Castellano»

Compra bastón de mando de concha. Old 28, Ultramarinos. Se vende basura, 5 pesetas carro. Francisco de Salinas 48, (San Pedro de la Fuente).

Terrenos edificables se venden en parcelas. Informaran Hijos de Moliuer.

Uterias y colocaciones

Delineante, con conocimientos de oficina de Arquitecto se necesita. Informen en esta Administración.

Grado para vaquería necesario. Francisco Salinas 48 (San Pedro de la Fuente).

Carpinteros se necesitan. San Juan 45 (Landáburu).

Precio pantalonería, inutil si no es buena. Espolón 8, Elias López.

Bolsas. Se venden para tiendas de ultramarinos en varios tamaños. Imprenta Hijo de Valentin Arnáiz.

Se necesita caja a bien impuesta para el mostrador y con referencias en el «Cafe Vienna».

Arriendos y hospedajes

Se arriendan varias tierras. Termino Fuente del Rey (Burgos). Informarán: Lain Calvo 36, pral. derecha.

Matrimonio empleado desea portería, con informes. Razon, esta Administración.

Camas se alquilan dos a estables, en una aloba. Razon en Paseo de la Flora Ultramarinos.

Varios

Tomada Cerezo cura úlceras, quemaduras, excemas, herpes granulosas, emorroides y grietas.

Pérdidas y extravíos

Pérdida una cartera en las inmediaciones del pueblo de Villalón, conteniendo dinero y documentación. Se ruega su devolución por ser persona necesitada en Calera 48, 3.º.